

Reunión de Comisión Directiva de la SAIE

Nº 02/2021

A los 16 días del mes de Abril de 2021 a las 9:30 hs. se reúne la Comisión Directiva (CD) por videollamada. Participan en la misma Claudio Suasnábar (UNLP) –Presidente-, Renata Giovine (UNICEN) –Vicepresidenta-, Sebastián Fuentes (FLACSO-UNTREF) –Secretario-, Jorge Gorostiaga (UNSAM) –Tesorero-, y los/as Vocales Titulares Fernando Avendaño (UNR), María José Laurente (UNComahue), María Cecilia Bocchio, Graciela Wayar (UNJu), y Vocal Suplente Graciela Krichesky (UNGS).

Flavia Terigi (UNGS) y Luis Porta (UNMdP) ausentes con aviso.

Se procede a tratar los siguientes temas:

1) Formalización jurídica de SAIE.

Se pone en común el estado del trámite del poder de los/as investigadores/as que no viven en el AMBA, para avanzar con el registro jurídico de la Sociedad. Distintos miembros de la Comisión dan cuenta del estado de trámite con investigadores/as en sus provincias, en la mayor parte de los casos se cuenta con las firmas certificadas por escribanía y se están enviando las cartas al domicilio de Graciela Krichesky. Una vez que estén todos los poderes del interior, se va a convocar a los/as investigadores del AMBA a que firmen en la escribanía.

2) Informar y comentar sobre el segundo Ciclo de Comunicaciones de Investigaciones sobre educación en el contexto de pandemia

Se avanzó con la organización del Ciclo continuación del iniciado en 2020, con investigadores/as que en su momento participaron del relevamiento de investigaciones realizado por la SAIE. Se destaca el apoyo de Nerina Menchón en la gestión que lleva adelante Graciela Wayar de la comunicación con los grupos de investigación. Los videos de los/as expositores/as se van subiendo al canal de youtube, y el panel integrador está previsto para el miércoles 05/05 a las 19 hs. por el mismo canal.

Se intercambia sobre los criterios para seleccionar a los panelistas invitados/as, Graciela Wayar y Claudio Suasnábar recuerdan que una de las condiciones principales era que se tratara de una investigación que tuvieran publicación/es, pero se acuerda que eso tampoco asegura la calidad de la investigación. Asimismo, se conversa sobre

las dificultades que puede haber en torno a la transmisión oral de una investigación en un video a subir online.

En el intercambio Renata Giovine plantea que la convocatoria fue a raíz de la pandemia y que las investigaciones se realizaron en condiciones y tiempos que no son los comunes en la investigación científica. Se enfatiza sobre la oportunidad del panel integrador para reorientar la conversación a los fines de que se remarquen aspectos claves de las investigaciones expuestas en los videos de cada equipo subido previamente.

Graciela Krichesky también plantea que en un video no se pueden socializar todos los aspectos de una investigación. Graciela Wayar y Sebastián Fuentes plantean que se puede establecer, desde el inicio, un criterio en la comunicación con los panelistas invitados/as, avisándoles que el video que envíen puede no ser la versión final, a los efectos de habilitar una edición y mejora del video, un intercambio entre la SAIE y los/as investigadores/as invitados/as. El próximo panel será coordinado por María José Laurente, y Jorge Gorostiaga colaborará en la elaboración de pautas.

Se comparte un diagnóstico sobre la necesidad de fortalecer la comunicación de la investigación. Fernando Avendaño sugiere generar alguna instancia de formación sobre comunicación de la investigación científica y que la misma sea integrada al próximo Coloquio.

Se intercambia también sobre el disímil estado de la investigación en educación en el país, y el rol de la SAIE en promover una mejor articulación para consolidar estándares comunes básicos en la investigación que se desarrolla.

Claudio Suasnábar comenta que hay investigadoras/es que escriben consultando con interés para exponer sus investigaciones. Sebastián Fuentes señala que es un dato relevante, dado el interés que manifiestan por participar de las actividades de la SAIE.

3) Analizar y discutir la propuesta de articulación de investigadores/as y la promoción de redes de trabajo (documento adjunto)

Sebastián Fuentes y Cecilia Bocchio comentan la propuesta para retomar la agenda sobre los grupos de trabajo.

Renata plantea retomar la agenda de datos estadísticos y acceso a los datos públicos, que fue conversado en reuniones anteriores de esta CD. Claudio Suasnábar plantea que las opciones son generar los grupos de trabajo “desde arriba” o avalar o legitimar a los grupos de asociados/as que se conformen directamente en grupos de trabajo. Comenta que el próximo Coloquio, como se lo está pensando, buscará capitalizar las redes de trabajo que ya funcionan en el campo. La SAIE debería consolidar líneas de

investigación donde hay dispersión, pero no generar una estructura paralela en redes que ya funcionan.

Renata Giovine comenta que no es rol de la SAIE generar redes salvo que se consideran como clave o estratégicas para el desarrollo de la investigación en el país. Además, plantea que sería bueno sumar a los grupos sobre estadísticas y acceso a los datos públicos, ya que se habían iniciado contactos con colegas interesadas de formar y participar de ese grupo. Propone sumar a otros/as colegas que no necesariamente completaron el relevamiento que ya vienen trabajando sobre algunos de los temas propuestos y participaron del anterior Coloquio.

Durante abril/mayo hasta la próxima reunión de la CD se socializarán los documentos de modo virtual para recibir comentarios y cerrarlos.

4) Informar y discutir los avances en la organización del IV Coloquio de la SAIE previsto para el año próximo 2022 (abril-mayo)

Renata Giovine retoma lo propuesto en una subcomisión que se reunió para pensar el VI Coloquio. 27, 28 y 29 de Abril de 2022 sería la fecha propuesta para su realización, y su modalidad sería totalmente virtual, dado nuestro acceso a plataformas para videollamadas/sesiones sincrónicas. No se plantea un régimen mixto (presencial/no presencial) dado las dificultades que implica esa logística a nivel tecnológico. En todo caso, más cerca de la fecha se podría ver la posibilidad de hacer mixta alguna actividad específica en el Coloquio.

Se propone que sea pago (abono de una inscripción), dado que ése es el ingreso que le da sustentabilidad económica a la SAIE.

Se propone organizar mesas a partir de las redes ya existentes, y detectar redes en las que no hay redes ni encuentros de cátedras. Entre las primeras están la RELEPE y la red de cátedras de Políticas Educativas, RIES y otras redes de educación secundaria, SAHE y grupo de Historia Reciente en Educación, redes que existen sobre Curriculum, otros sobre prácticas de enseñanza, Red ESTRADO, REDAPES, entre otras. También se propone hacer una breve encuesta sobre Redes de investigación en las que participan los asociados/as, de modo previo al Coloquio-

Claudio Suasnábar plantea que la idea es volver a una agenda para el campo potenciando los grupos que ya vienen trabajando, sea por cátedras o problemáticas.

Se trabajará sobre un listado provisorio de redes elaborado por esta Comisión para ir delineando los ejes del Coloquio y los/as investigadores/as para convocar en su organización.

Durante abril/mayo hasta la próxima reunión se socializarán los documentos de modo virtual para recibir comentarios y cerrarlos.

Sin otros temas por tratar se da por finalizada la reunión a las 11:30 hs.

—